Nacionalización del cobre, un imperativo patriótico

L diputado socialista Héctor Olivares, elegido recientemente Presidente de la Confederación de Trabajadores del Cobre, rea-firmó en una entrevista concedida a "Punto Final" la decisión de esa organización de movilizar toda su influencia para lograr la nacionalización del cobre y obtener para Chile la explotación con sus técnicos y obreros de esa riqueza nacional. Las preguntas a que respondió Olivares son las siguientes:

¿Cuál es la posición de los trabajadores del cobre frente a la nacionalización?

El IV Congreso Ordinario de la CTC, realizado del 22 al 26 de mayo recién pasado, ratificó una vez más la permanente posición de los trabajadores cupreros en el sentido de luchar por la nacionalización del cobre. En esta oportunidad se decidió, por la unanimidad de los congresales, arbitrar una serie de medidas que conduzcan a la inmediata nacionalización de esta vital riqueza como manera de avanzar en la independencia económica y recuperar para Chile la verdadera soberanía nacional. Respecto de la política de chilenización del cobre, fue ratificada la posición de la CTC de abierta y clara oposición a ella, confirmada ahora por los negativos resultados logrados para el país y en particular para el trabajador del cobre traducidos en inestabilidad de empleo y pérdidas de conquis-tas en el ámbito de la salud, educación y vivienda, etc.

-¿Qué posibilidades existen de que los minerales de cobre chilenos se agoten dentro de cierto tiempo debido a su excesiva explotación?

-Esto de la posibilidad de que las minas se agoten dentro de cierto tiempo es una

cuestión relativa.

Un tiempo largo para una persona, puede ser cortísimo para el país. Por otra parte, el mayor o menor agotamiento de esta riqueza dependerá de la racionalidad y de la intensidad con que se haga su explotación. A este respecto debemos tener presente que

Chile es el país que tiene las mayores reservas, probablemente sea el primer productor, y ello justifica su pleno poder de decisión por su estratégica situación. Lo que sí es categórico es que la reserva cuprifera es perecible como toda riqueza minera. Lo prueba la explotación y agota-miento de Potrerillos y la explotación y virtual agota-miento del mineral de Fierro de El Tofo.

-¿Qué posibilidades hay de concretar una nacionalización del cobre?

posibilidades ' para -Las materializar la nacionalización son reales: las condiciones están maduras y son óptimas porque 1º) En el plano internacional el modelo cubano nos enseña que en una situación tremendamente más difícil que la nuestra, se puede nacionalizar una riqueza mucho más abundante que el cobre como es el azúcar; 2º) El caso vigente en el Perú por otra parte, nos indica un camino, aunque parcial en muchos aspectos, que conduce también a la independencia nacional; 3º) El fracaso de todas las políticas aplicadas sobre el cobre, incluyendo la chilenización, nos enseña que la nacionalización es el único camino definitivo. El cobre deberá pasar a manos del Estado y tal como funcionan ENDESA, PAIPOTE, ENAP. VENTANAS, la empresa del cobre controlará y decidirá en todas sus etapas -desde la explotación, producción, comercio, hasta llegar al consumidor final- sobre esta riqueza. Los trabajadores sus organizaciones partici-parán y decidirán en todas las etapas conducentes a la cogestión de la empresa nacionalizada.

-¿La CTC es partidaria del pago de indemnización por concepto de expropiación de

estas riquezas?

NO SOMOS PARTIDA-RIOS DE LA INDEMNIZA-CION. Sabemos fehacientemente que las empresas imperialistas que explotan el cobre en Chile se han indemnizado miles de veces. Somos conscientes y realistas y sabemos

que al nacionalizar el cobre ahora lo haremos en un marco institucional y jurídico no en-teramente satisfactorio. Por ello, para no incurrir en errores tácticos, aceptamos la indemnización. Pero también creemos que ello es posible sin ningún sacrificio, pues desde el año inicial hasta concluir con los pagos, quedarán excedentes cuantiosos para el país.

En este caso, nos pronunciamos por un pago al contado del 10% del valor a indemnizar, el saldo se pagaría a 20 años con una tasa de interés del 5% anual.

Aunque las cifras que poseemos nos permiten ver con tranquilidad absoluta el problema del costo de la expropiación, al saber que hay sectores que quizá posean mayor poder de decisión que nosotros, que están interesados en abultar las cifras, creemos que debe pagarse como cuota máxima un 10% del valor de las exportaciones y en cobre. En 1967 fueron 230 millones de dólares los que quedaron fuera de Chile. En anexo aparte se ve la forma de pago en valores.

¿Una vez hecha la nacionalización, podría esta industria ser trabajada sólo por técnicos chilenos?

-Nosotros los chilenos nos caracterizamos como exportadores de obreros, técnicos y profesionales. Hemos explo-rado, puesto en marcha y operado eficazmente el petróleo, incluyendo el proceso de refinación que como complejo técnico acusa niveles superiores a los del cobre. Con la siderurgia pasa otro tanto. Tenemos obreros y técnicos chilenos en la pequeña y mediana minería y casi todo el personal que opera en la Gran Mineria del cobre es chileno. La Braden en 1964 decía que de 7.500 trabajadores de sus faenas en Chile, sólo 91 eran extranjeros y de 21 nacionalidades distintas, los que se ocupaban en gran medida en faenas administrativas. Son obreros y técnicos chilenos los que pusieron en marcha la Fundición de Paipote, la Fundición y Refinería de Ventanas. Nadie duda de sus éxitos en el plano comercial y técnico, y los propios ingenieros y técnicos europeos han mostrado su admiración por la eficiencia con que operan esentidades estatales de Chile. Lo descrito, aunque en forma tan apretada, nos permite mirar con tranquilidad esta duda.

−¿Qué medidas tomaría la CTC en caso de que USA sancione a Chile con un bloqueo

económico?

Estados Unidos es un país que consume 1 millón y medio de toneladas de cobre por año. Su producción no llega al millón 100 mil toneladas, es un país deficitario. Más del 90% del cobre chileno tiene como destino final el mercado europeo occidental. El mundo es deficitario de cobre y no puede por ello prescindir de cerca de 700 mil toneladas del cobre chileno (13% de la producción mundial). Sería para Europa harakiri un verdadero aceptar esta imposición de Estados Unidos. Europa buscaría su cobre en Africa y dejaría sin cubrir los déficit de Estados Unidos, creándose un problema sin solución. Los agoreros que decían que los plásticos y el aluminio susti-tuirían el cobre, si este llegaba a 35 centavos la libra ¿dónde están? El cobre subió a 70 centavos y de aumentar el déficit por no comprar a Chile llegaría a 1 dólar la libra ¿A quién le conviene el bloqueo? Europa Occidental po-drá estar de acuerdo con Estados Unidos en muchas cosas pero hacerse el harakiri, no.

Chile con cobre refinado y manufacturado no sólo tendrá el mercado europeo, el asiático y africano sino que el de América latina que es fabuloso a corto plazo. El desperdiciar esta oportunidad histórica es no considerarse como chileno, ni menos con-

siderarse a sí mismo.

—¿Por qué estima Ud. que fracasó la chilenización?

La chilenización fracasó:

- 1) porque el control y deci-sión de la riqueza cuprífera está en Estados Unidos y no en Chile;
- 2) porque se bajó la tasa de tributación sin esperar que subiese la producción:
- 3) porque hacerse socio del imperialismo equivale a hacer socios al "tiburón y a la sardina". Siempre las condiciones y la acción las decide el tiburón, y
- 4) ni siquiera la producción ha aumentado, ella es menor ahora que en 1964.



HECTOR OLIVARES: nacionalización necesaria.

-¿Qué medidas pondrá en práctica la CTC para presionar al Gobierno con el fin de que se vea obligado a nacionalizar el cobre?

—Habiendo ratificado nues-tro congreso la idea de la inmediata nacionalización del cobre, deberemos arbitrar todas las medidas para que esta aspiración no constituya nuevamente sólo una actitud de-clarativa. De allí que:

1) Se deberán utilizar todos los medios de persuasión para crear conciencia en las bases cupreras y opinión pública en general;

2) Se deberá constituir el Consejo Directivo Nacional junto a sus cuadros técnicos en una comisión permanente para impulsar es-

tas medidas;

3) Se deberá oponer la CTC a toda idea de legislar en política cuprera, que difiera de la nacionalización; para ello buscará el apoyo de los partidos po-pulares y movimientos revolucionarios y todas las organizaciones obreras;

4) Los compañeros de la CTC y sus bases deberán, en caso de que la actitud de los partidos políticos en que militan sea diferente a lo planteado, renunciar a dichas instituciones denunciando el hecho: única forma de ser consecuentes con una actitud clasista.

Señor Director:

Señor Director:

En la revista Nº 80, de 3 de junio, página 4, aparecen expresiones del suscrito relacionadas con el problema de la nacionalización del cobre chileno. Allí, el periodista señor Héctor Suárez cita expresiones del ciudadano francés Jacques Helle, quien escribia el 2 de mayo de este año en la "Tribune des Nation"... "La Chilenización del Cobre se ha transformado definitivamente en la "americanización" del cobre. El Estado chileno otorgó 489 millones de dólares para controlar, eficazmente, sólo el 1,5 por ciento del cobre exportable. Los beneficios de las compañías, en divisas y sin volver a invertir en Chile, han sido estimados en más de 4.400 millones de dólares, sobre un total de 20 años, considerando el curso promedio de 29 centavos por libra de cobre. Con el curso de 35 centavos, estos beneficios alcanzarán a más de 5.400 millones de dólares en el mismo plazo. En estas condiciones, seria improcedente hablar de una verdadera independencia económica".

Las cifras son reales y efectivas. Pero no corresponden al circ

nómica".

Las cifras son reales y efectivas. Pero no corresponden al ciudadano citado sino que a Mario Vera Valenzuela y han aparecido en numerosas oportunidades en la prensa local y, por primera vez, en el libro "La Encrucijada del Cobre" (1), cuya edición en Chile consta de 15 mil ejemplares con circulación en el exterior y además cuenta con una edición materializada en la República Socialista de Cuba. Al efecto recomiendo leer las páginas 65, 66 y 67 de la "Encrucijada"; allí se verán los siguientes párafos y cifras ... "Norteamericanización del Estado chileno", título del capítulo; más adelante se lee, "Los consorcios Kennecott, Anaconda y Cerro Corporation retirarán del país en los próximos 20 años 4.406 millones de dólares sólo por operaciones corrientes. Esta cifra aumenta a 5.422 millones de dólares si la libra de cobre se vende a 35 centavos de dólar en vez de 29 centavos de dólar", en líneas posteriores se lee: ... "En síntesis, el costo de la asociación significará para el país la suma de 489 millones 300 mil dólares".

El mérito que debe atribuirse al ciudadano francés es sólo la

Bl mérito que debe atribuirse al ciudadano francés es sólo la traducción del español al francés y la consecuente difusión de los resultados de la actuación imperialista en Chile. El que él no haya citado la fuente utilizada, constituyó para mí una actitud no usual e indigna del mencionado traductor, quien de paso sorprendió a PF, una de nuestras mejores tribunas.

Agradecería, señor Director, dar la difusión que corresponda a tan necesaria aclaración.

Lo saluda atentamente,

MARIO VERA VALENZUELA

(1) Autores, Elmo Catalán - Mario Vera.